

私の宝物



熊田道郎

K先生、お便りうれしく拝見いたしました。クラス担任として毎日苦闘しております。私も二十五年間クラスを持ち続けましたが、失意と希望の繰り返しでした。担任をやめたいと思うことは、何回あつたか分からぬくらいですが、今になってみると、そのころが一番懐かしく、充実した毎日だったよう思われます。

先日ある新聞で、五十年間国語教育に打ち込んだ女の先生のことを読み、非常に感動いたしました。その教育記録が近く出版されるが、十五巻もの大冊になるということです。三十余年教育に携わりながら、成果はあがらず、何一つ記録を残していない自分を、つくづく恥かしいと思いました。面倒く

さがらず丹念に記録すべきであったと強く反省させられました。

私は農業教員としてスタートし、先生と同じ年のころには、農業を教えておりました。生徒に教えるのには、自分も体験しなければならないと考え、牛を飼い、草を刈り、乳を搾りました。授業は実際に自分がやっていてることを教えるので、生徒によく理解されたり、地に根を張った教育が必要であると今でも信じております。

三十代も半ば過ぎてから、先生と同じ英語の教師に変身いたしました。レコードを回し、聞き取ったものを紙に書き、これをノートに清書しました。感動したことや、是非教えたいと思つたことを生徒に話せば、それを英文で手紙を書きまくりました。文通相手の

大学ノートに書きました。幼稚なもので、他人に見せられるようなものはありませんが、十五冊もたまる、宝物のようにさえ思われ、捨てるこも量ですが、これだけ書いても、晩学の私には、英語が書けるようになります。

せんでした。

あえて私の誇りとすることを言うならば、それは「海外文通」です。生徒に勧める前にと思い、N・H・Kのテキストに載っていた十歳の少年に、思い切って手紙を書きました。日本から来た三百余通の便りに返事を書かねばならず、やっとあなたの番になつたと返信をよこしてくれたのは、それから三ヶ月もたつてからのことでした。初めて外国便をもらった時の感激は、三十年を経た今日でも忘ることはできません。その時この手紙と同時に、もう一通の航空便が届きました。「息子の友人ではなく、私の友になつて下さい」という彼のお父さんからのものでした。カリフォルニアに住むこのラルフさんとは随分数多くの手紙を交換いたしました

一家がアメリカからやってくる、といふこともありました。送られて来た手紙や写真はアルバムに収めましたが、それも幾つかのダンボール箱いっぱいになりました。皆に少女趣味と笑われますが、私にとっては宝物、大事にしまつてあります。

先日、屋敷にある一本の老杉を切り倒してもらいました。家や土蔵が近くに見事にやつてのけたプロの素晴らしい技術には、感動さえ覚えました。そして、「自分はプロの教育者」と言い得ないことを非常に残念に思われました。

私の体験から、何かアドバイスをとご注文ですが、自信を持つて言うことを持たず、申し訳ありません。先生のお便りにより、いろいろ考える機会を与えられ、心より感謝いたします。いつも明るく朗らかで、勞をいとうことなく、情熱を持って生徒に接し、絶えず読書に精出しておられるあなたこそ、私にとっては、理想的の先生と思つております。教員を初めからやり直すことができるものならば、あなたのよくな先生になりたい、とさえ思つております。

しかし何と言つても健康が第一です。ご自重の上、自信を持ってがんばつて下さい。

(福島県立東白川農商高等学校教諭)